

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 1º DE FEBRERO DE 1908

Nº 300

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El de esta dominica es del capítulo VIII, versículos 23 al 27, según San Mateo.

En aquel tiempo, entró Jesús en una barca acompañado de sus discípulos. Y he aquí que se levantó una tempestad tan recia en el mar, que las ondas cubrían la barca; más Jesús estaba durmiendo. Y acercándose a él sus discípulos le despertaron, diciendo: Señor, sálvanos, que perecemos. Díceles Jesús: ¿De qué teméis, oh hombres de poca fe? Entonces, puesto en pie, mandó a los vientos y al mar que se apaciguaran; y siguióse una gran bonanza. De lo cual, asombrados todos los que estaban allí, se decían: ¿Quién es éste a quien los vientos y el mar obedecen?

CONSIDERACIÓN

Las tentaciones, las persecuciones, los diversos accidentes de la vida pueden rodearnos, agitarnos, dice el P. Croisset, pero el Salvador no tiene más que hablar para disipar la tempestad. Si no lo ha hecho siempre tan pronto como se quisiera, lo efectuó constantemente cuando convino, si es que por parte del hombre no se opusieron obstáculos a su divina voluntad. Sosegad, oh Señor, el agitado mar de nuestros

corazones, derramando sobre sus olas el óleo suavísimo de vuestro amor.

S. ALFONSO MARIA DE LIGORIO

Sería prolijo enumerar sus escritos, y muy difícil hacer de ellos la apreciación conveniente. Pero, no es posible olvidar su teología moral, el grandioso monumento de su sabiduría, que inmortalizará su nombre hasta las más remotas edades. Dos contrapuestas escuelas se disputaban la dirección y gobierno de la conciencia humana: el rigorismo, que estrechaba los caminos de la salud, agravaba el yugo del Señor y arrancaba la esperanza del corazón de los pecadores; y el laxismo, que lisonjeara las pasiones, aflojaba el justo freno de la naturaleza corrompida y ofendía, con una vana confianza, a la misericordia de Dios. La verdad, como la virtud, se encontraba en el justo medio. Sobre este axioma fundamental, edificó Alfonso su grandioso sistema del probabilismo, que sin relajar nada de la justa severidad del Evangelio, confirmó, en la práctica, la verdad de esta sentencia de Jesús: *Mi yugo es suave y mi carga ligera*. El Jansenismo, esa lepra del santuario, que ocultaba su deformidad bajo las apariencias de una austeridad exterior, fué herido de muerte y huyó avergonzado de las escuelas, de los púlpitos y, sobre todo, del tribunal de la

Penitencia, convertido por aquella secta en suplicio de las almas, contra la voluntad del Redentor, que lo instituyó para que fuera el asilo siempre abierto del consuelo y del perdón. Así fué restituida a la ley moral la augusta magestad de su Autor: cuando ella impera claramente, todos deben obedecer, sin que sea lícito a nadie ni exagerar ni disminuir sus preceptos; pero cuando ella calla ó es dudosa, no se puede imitar a los fariseos, a quienes reprendió Jesucristo, porque imponían a la debilidad del hombre un peso abrumador. Solo Dios sabe, señores, cuantas almas ha salvado S. Alfonso, con su sistema de moral, extraído, con pacientísimo estudio, de las cristalinas fuentes de la tradición católica. No es, por tanto, de extrañar, que la autorizada voz de los Pontífices y de los sabios de su tiempo ahogase, con sus aplausos, la destemplada gritería de unos pocos impugnadores, que no cosecharon otro fruto que poner de relieve la prodigiosa humildad de nuestro Santo. Fué tan rápida la popularidad de su obra que Alfonso vió diez ediciones de ella, durante su vida.

De un panegirico de San Alfonso Maria de Liguorio pronunciado por Monseñor Tovar en Lima, el 7 de agosto de 1887.

NOTAS BREVES

La gran noticia del día, es el talento descomunal de ñor José María en "El Noticiero"

sobre el feminismo: aconseja este fraile de nuevo cuño que la mujer no confiese nunca, que no ande por esos andurriales de Religión Católica sino antes bien que lo mismo que maneja la rueca ó la escoba, sepa manejar la pluma para escribir *versitos* inspirados en media "*Sabana*" se atreva á vestir pantalones, no para hacer las de Juana de Arco cuando salvó á su patria sino para proclamar la *huelga* ó declararse en insurrección contra Dios, contra el diablo, contra el marido y contra los hijos y gritar: "*abajo fanatismos y viva el amor libre.*"

Total, que ñor José María es un gran reformador: y para dar buen ejemplo, comenzó por cambiar de sexo y cuando es mujer se llama *Anita Sotela*: y entonces no es más es cara de *laimado* ojitos entre alegres y enamorados, bigote lacio, sino una linda muchacha chuspeante y juguetona, capaz de bailar una danza en cualquier café cantante.

¡Albur con *Anita Sotela* que no es ni *Anita* ni *Sotela* sino un *Asnito so capa* de torero, un verdadero ñor *José María*.

Pues á pesar de ñor José María *Anita Sotela* ó don *Asnito so capa* de ñor *José María*, tienen Uds. que en la Catedral de San José se han llevado á cabo reformas de grandísima importancia: por ejemplo una nueva instalación de luz eléctrica, considerada como la más perfecta que luce en la capital, por la seguridad contra percances y la artística disposición de los focos; y á más de eso, la inauguración de una explicación sencilla, campechana y clara del catecismo que da un canónigo en esa iglesia madre y modelo de las demás iglesias á las 6 p. m. los domingos y días festivos, á reglón seguido del Santo Rosario.

Y para que rabie la secta de los mesenianos ignorantes á

que pertenece ñor *José María Asnito* no *Sotela* ó *socopa de torero* acaba de llegar al país ni más ni menos que un *solanudo* (¡¡horror Anita!!!) jovencito simpático, lleno de vida y de entusiasmos, y bien instruído no para ser *Anita* ni *Asnito* como ñor *José María*, sino para amartillar la ignorancia y trabajar con denuedo en la buena causa; y se llama: "Presbítero doctor don Trinidad de Jesús Araya" que cursó sus estudios en una de las más famosas Universidades Europeas, y logró coronarse con las borlas en Derecho Canónico y Civil. Nosotros lo felicitamos muy cordialmente á él, á su honradísima familia y á la simpática villa de Grecia que lo vio nacer. ¡Pobre *Asnito Socopa* y como se le helará la sangre con semejante noticia!

Y para que se le hiele más á Anita la sangre anarquista que corre por sus venas, resulta que el Almirante Evans lleva ni más ni menos 17 acorazados y otro diluvio de buques menores todos de guerra á aguas del Pacífico; y que la chanza esa de semejante paseo del Atlántico á aquellas aguas menos pacíficas que otras, representa un equipaje de 15.000 marinos, en buques que llevan más de 220.000 toneladas de peso, con más de 650 cañones y que ese paseito cuesta por ahí de unos 54 millones de dollars ó sea más de 115.000 colones oro de Costa Rica. ¡Por cierto que si Anita tuviese siquiera la millonésima porción, de esa suma... ¡Adios cartas... pues reza el adagio que "dádivas quebrantan peñas", cuanto más corazones que son del género *común de dos*.

Y finalmente vaya una felicitación a "El Noticiero" por lo de que "*perro que come huevos aunque lo quemén*" siempre será ese diario un diario impío, come curas, qero eso fuera poco, *come Dios*, come iglesias y excelente para carambolas políticas: por

eso ningún católico debe suscribirse á ese papelucho so pena de ser traidor á la causa cristiana; y eso, aunque publique retratos de Zelaya y reportajes de cualquier capellán de tropas en tiempo de paz.

RELIGIOSOS INVENTORES

Alberto Magno habló del zinc, el arsénico y el bismuto.

Rogero Bacon hizo indicaciones clarísimas sobre las lentes de aumento, sobre la pólvora, telescopios, microscopios; vapor y buques submarinos.

Spina trató de los anteojos.

Kircher habló sobre los espejos ustorios, la linterna mágica y la poligrafía.

Amalfi sobre el imán y la brújula.

Allegret inventó el contador solar.

Cándido el reloj eléctrico.

Piazzi halló el planeta Ceres.

Paezobut estudió la constelación del toro.

Secchi, el metereógrafo automático, el espectroscopio, el sismógrafo, el microsismógrafo y el avisador sísmico.

Maximiliano el mareógrafo eléctrico.

Denza el nemógrafo.

Vñes halló las leyes de los ciclones de las Antillas.

Faura un sismógrafo.

San Gregorio Magno el canto llano.

El abad Ricardo Walingfort compuso el primer reloj astronómico.

Beda inventó la dactilonomía.

Gerberto, llamado después cuando Papa Silvestre II, inventó un instrumento para contemplar las estrellas, un órgano hidráulico y la aritmética decimal.

Guido de Arezzo trató el primero de la escala musical, clave, armonía, etc.

Ponce halló un sistema de instrucción de sordo-mudos.

Mañan halló el microscopio.

Zucchi el telescopio de reflexión.

Toussaint el compás de proporción y de calibres.

Laborde el clavicornio eléctrico.

Castel el clavicornio ocular y cromático.

Caselli el pantelégrafo.

Panniseth el multiplicador eléctrico.

Chapey el telémetro acústico y óptico.

ORO BRUÑIDO

Viene ostentando en su límpida sien la espléndida auréola del doctorado que ciñó entre escogidos aplausos y gallardamente, el joven Araya, después de batallar incensante y continuo en los prados multicolores de la ciencia aromosa que sirven de alfombrado á la radiante Minerva que se pasea agradablemente seductora allá en la cuna de los césares, la Eterna Ciudad.

Otro intelectual que viene lleno de bríos á enrolarse en las filas del clero ilustrado que reverbera en el manto azul de la Iglesia Católica derramando matices deslumbrantes; del clero cuyo ideal es la ciencia y cuyo norte la virtud.

El Dr. Araya fulgurará como un campo de luz preciosa, como los apóstoles verdaderos en nuestro terruño asaltado ya por osados torbellinos y aquilones asombrosos; no pondrá Deo volente, su luz (ciencia) bajo el anatematizado chelemín; no sembrará su talento en los escombros de un modus vivendi hipnótico, taciturno, metálico, egoísta y estéril. ¿De qué sirve la ciencia en el sarcófago del silencio tendida en la inercia más inícuu?

¡Vos estis lux mundi!

¡Saludamos al Dr. Araya por su regreso feliz a estas sus playas natales!

Ramón María Montoya

S. Ramón, enero de 1908.

EL ORDEN

Perfecto será el orden en la sociedad doméstica cuando sea gobernada por el saludable temor de Dios, su legislador su-

premo. Y por la misma razón los pueblos obedecerán fielmente aquellos preceptos morales inculcados por la naturaleza, cuales son, entre otros, el respeto á la potestad legítima, la obediencia á las leyes; huir de las sediciones y conspiraciones sectarias. Y así, en donde quiera que la ley de Cristo reina como soberana, brilla sin alteración alguna el orden establecido por la divina Providencia, de donde nace el bienestar y la integridad. Este es pues el grito de la salud común; torne la sociedad toda y no solo cada uno en particular allí de donde jamás debió separarse, es decir, á aquel que es camino, verdad y vida.

(León XIII, Encíclica de Jesu Redemptore)

Necesidad de una revelación

La antigüedad no tiene propiamente nada cristiano, absolutamente nada. Doctrinas, leyes, costumbres, todo lo que constituía su ciencia, se adunaba con el fin de lastimar á los pequeños y á los débiles: al niño, á la mujer, al pobre, al esclavo y al pueblo. El legislador Platón sólo quiere cuerpos sin imperfección y almas hermosas; en su consecuencia los médicos dejarán perecer á los individuos mal formados, los tribunales harán matar á los malhechores incorregibles, y los niños contrahechos ó engendrados por los delincuentes serán abandonados.

Hombres, mujeres y niños, toda nuestra felicidad la debemos al cristianismo.

VARIEDADES

EN UN ABANICO

No tanto te abaniques,

Que de tí huya

La atmósfera tranquila

Que te circunda;

Bendita atmósfera

De virtud y de ciencia

De amor y gloria.

Abanícate, empero,

Niña preciosa,

Cuando te cargue el humo

De la lisonja....

Que la modestia

Es la mejor compañera

De la inocencia.

(P. A. de A.)

CANTARES

¿Dónde irá el buey que no are
Y la yegua que no trille
El caballo que no corra
Y la mujer que no chille?

Un día dije á la muerte
Que viniera y me llevara,
Y me contestó diciendo
Que sufriera y esperara.

EL ORIGEN DE LA MUSICA

La atribuye burlescamente Lope de Vega, á los portugueses en este verso:

Estaba en una azotea
En invierno, un portugués.
Y otro en la calle después
Por falta de chimenea.
Pues para decir si allá
Hacia sol, que el frío cesa,
En su lengua portuguesa
Dijo al otro: «¿Fa sol la?»
«Sol fa,» respondió también,
Y así el cantar se inventó,
Y en Portugal se quedó
Por siempre jamás, amén.

PROVERBIOS

El mundo es como un jorobado; no ve sus defectos, pero ve y se ríe de los defectos de los demás.

El terco es un gran estúpido ó un gran orgulloso.

Al pobre le faltan pocas cosas; al avaro le falta todo.

El gobernante que sabe escoger un buen personal, puede ya pasar por un gran político.

En tiempo de revoluciones, los tontos amasan el pan y los listos se lo comen.

La docilidad es la única excusa de la ignorancia.

Sentencia cristiana: Acuérdate que has de morir una sola vez; en ese día serás juzgado según tus obras.

VERDADES

—
 Quien sólo aconseja dar
 Al pobre es un buen señor;
 Mas, será mucho mejor
 Quien da en vez de aconsejar.

—
 La choza abierta y Perico
 Duerme tranquilo en la paja;
 El pobre alguna ventaja
 Ha de tener sobre el rico.

—
 Nada place al señorito,
 Ni pollos ni las gallinas;
 ¡Feliz quien tenga sardinas,
 Salud y buen apetito!

HOMBRES Y NIÑOS

Casi todos los niños
 que están durmiendo
 parece que sonríen
 allá en sus sueños.

Pero se observa
 que casi todos lloran
 cuando se despiertan.

Sueños las ilusiones
 son en la vida
 y mientras las tenemos
 tenemos risa.

Peró al perderlas,
 lloramos como niños
 que se despiertan.

CRONICA

Han fallecido últimamente
 doña Canuta de Arce y don
 Luis Arce Ch. Reciban sus fa-
 milias nuestro pésame sentido.

Turnos. Los habrá maña-
 na en San Rafael y Santa Bár-
 bara y el 9 en San Antonio de
 Belén. Todos á beneficios de
 cada una de esas parroquias.

Nuestro amigo don Per-
 fecto Vargas S. tenía el 23 del
 corriente que enviar del Naran-
 jo ₡13.00 al Administrador de
 este periódico, y al pedir al em-
 pleado de la Oficina de Correos
 Sr. Anibal Saborío especificase
 en el recibo del certificado el
 contenido en letra, ese emplea-
 do lleno de grosería tomó el re-
 cido y puso en él más de ocho
 veces la palabra "trece colones",
 devolviéndolo con ademán brus-
 co al Sr. Vargas. Esto ocurrió
 delante de personas respetables.

Qué significa esto? Acaso el so-
 licitar que se cumpla un requi-
 sito es ofensa? A la verdad, no
 comprendemos el porqué de la
 indignación del Sr. Saborío,
 pues si el público paga el em-
 pleado debe cumplir bien su co-
 metido.

DE S. JUAN DE TOBOSI

Se ha organizado en ésta una
 Junta que dio comienzo ya á le-
 vantando una suscripción para
 ampliar la iglesia de este lugar.
 El Sagrado Corazón de Jesús
 premie á todas las generosas
 personas que contribuyan con
 la buena voluntad con que lo
 ha hecho don Justo Jiménez, al
 hacer una importante donación
 que el pueblo le agradece, así
 como doña Jacinta v. de Mora,
 que también ha sido benefacto-
 ra de nuestro templo, obse-
 quiendo entre otras cosas el
 palio.

En San Miguel murió el 15
 de enero, á los 55 años de edad,
 don Segundo Chacón, con los
 auxilios y resignación de un
 cristiano. Fué el extinto perso-
 na generalmente estimada aquí
 por sus virtudes, y prueba de
 ello fué la numerosa concurren-
 cia que á sus honras fúnebres
 acudió. Reciba su familia nues-
 tro pésame sincero y sírvale de
 consuelo la convicción de que
 N. Señor habrá recompensado
 ya con la corona inmortal al
 distinguido difunto.

CORRESPONSAL

16 de enero de 1908.

LA EDUCACIÓN

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSÉ

Señor:

*Tenemos el gusto de participar á
 Ud. que hemos aumentado nuestro
 negocio con el bien montado taller
 de Litografía que perteneció al Se-
 ñor Martínez, lo que nos pone en
 aptitud para atender sus órdenes en
 todo lo concerniente á ese ramo, como
 tarjetas, invitaciones, etiquetas,
 membretes cheques letras de cambio,*

recibos, etc., etc.

*Esperamos sus gratas órdenes en
 dicho ramo; lo mismo que en los de
 librería, papelería tipografía foto-
 grabado sellos de hule, etc., etc., y
 deseándole muy próspero y feliz año
 nuevo nos suscribimos attos. S. S.*

M. V. Blanco & Cia.

Enero, 1º de 1908.

*En Filadelfia de Guanacaste, mil
 varas de la villa, en las fertilísima
 orilla del Río Tempisque, se vende
 una finca de 33 manzanas sembra-
 das de pasto para 200 cabezas de
 ganado, de pará, guinea y gram.
 Buena ocasión para carreteros de
 ganar 200 colones diarios por tras-
 portes de Ballena á Filadelfia y
 Liberia — Se vende por la mitad
 del precio*

*Para condiciones del precio enten-
 derse con el Administrador de este
 periódico.*

Vendo Harina de Maíz

*Artículo de variadisimas aplica-
 ciones en el arte culinario, como útil
 á las lavanderas, por el excelente al-
 midón de engomar ropas que produ-
 ce. También vendo el afrecho del mis-
 mo artículo, que constituye un muy
 nutritivo alimento para el ganado ca-
 ballar vacuno y de cerda y toda cla-
 se de aves.*

*Saco café en bellota, quedando
 bien pulido.*

*Para órdenes casilla N° 5 ó mi
 casa de habitación.*

LUIS ANDRÉS Y MARTÍN

RAMON RODRIGUEZ R.

*da clases elementales de guitarra,
 mandolina y bandurria*

Juan José Chaverri C. ELECTRICISTA

Se hace cargo de toda clase de
 trabajos del ramo. Especialidad en
 instalaciones de timbres y luz eléc-
 trica á domicilio.

RODOLFO CLAVEJO

tiene el gusto de avisarles á todos los clien-
 tes de la provincia de Heredia que no al-
 canzaron á cubrirle sus pequeñas cuentas
 que aun tienen pendientes con él, que bien
 pueden hacerlo ahora entregándoselas en
 San Joaquín al Presbítero Sr. don Rafael
 Camacho.

Tip. de L. Carlin G.